

## Presentación de los trabajos de este número

Esta entrega conmemora el XV aniversario de Revista Estudiantil de Economía (REE), comparte con el lector cuatro artículos y dos *econocuentos* ganadores del primer lugar en el concurso *EconoCuento* 2023 y 2024 respectivamente, organizados por la Sociedad de Alumnos de la Licenciatura en Economía del Tecnológico de Monterrey en conjunto con la Sociedad de alumnos de la Licenciatura en Letras Españolas de esta misma institución. Los primeros tres artículos se derivan de trabajo de investigación realizado en el marco del curso: Seminario de Economía Mexicana, mientras el cuarto surge de una estancia de investigación.

En el contexto de espacios fiscales cada vez más limitados en México, Adrián López, Marcelo Galán, Marianna Córdova, David Huerta y Fernando Cantú analizan la incidencia del gasto público en el crecimiento económico de corto plazo a nivel estatal. Basados en información de 2007 a 2019, sus estimaciones muestran que tres variables de la cuenta pública inciden significativamente en el crecimiento estatal: participaciones, aportaciones y recaudación local. Este hallazgo contribuye particularmente al debate actual sobre la necesidad de un nuevo federalismo fiscal.

Los siguientes tres artículos tienen como factor común el interés por dos grupos tradicionalmente vulnerables en la sociedad mexicana: mujeres e infantes. Úrsula Alejandro, Diana Esquivel, Pamela Basurto, Carlos Heredia y Alberto Valdés atienden una propuesta de investigación realizada por la Secretaría de Igualdad e Inclusión de Nuevo León y construyen y prueban un índice sobre bienestar subjetivo en mujeres vulnerables que residen en polígonos de atención prioritaria en la zona metropolitana de Monterrey. Los resultados de esta primera aplicación del índice fueron congruentes con la expectativa teórica. El factor que más contribuye al bienestar del grupo objetivo fue la percepción de buena salud en los familiares cercanos, por su parte, las dos áreas de mejora potencial que vendrían a significar el mayor bienestar del grupo fueron el aumento del ingreso y de la seguridad en su colonia.

El tercer artículo surge a raíz de una propuesta realizada por Innovation for Poverty Action México. Jessy Romero, Rodrigo Soto, Rebeca Crespo, Paulina Di Giusto y Sara Chaveznava revisan la literatura disponible acerca de la relación entre los padres varones y sus hijas. Estudian documentos teóricos y empíricos acerca de esta relación para así conformar el marco del estado del arte en esta delicada materia. Sus resultados apuntan en la dirección de poco acuerdo teórico a la par de escasos estudios empíricos que demuestren el impacto de programas enfocados a llevar esta relación a una que prometa un mejor futuro a las hijas del hoy y las mujeres del mañana.

El último artículo del presente número de REE reporta los resultados de un estudio realizado en el marco de una estancia de investigación con la Secretaría de Igualdad e Inclusión de Nuevo León. El objetivo de Abigail Barrera y Benito Gómez fue estimar la tasa interna del retorno social de la inversión en el Programa de Apoyos para la Inclusión de la Primera Infancia en el corto plazo. Los autores obtuvieron una tasa de retorno positiva para las estancias participantes y una tasa negativa para los hogares cuyos hijos obtuvieron

beca. Los resultados son congruentes con la idea de que, en el corto plazo, esta inversión de los padres en sus hijos conlleva resultados de rentabilidad negativa que, con el tiempo, alcanzarán a ser positivos al ser base de un mejor desarrollo en las siguientes etapas de su vida.

La presente entrega de REE incluye dos *econocuentos*. A la fecha REE ha publicado los seis cuentos ganadores del primer lugar en cada una de las respectivas seis versiones del certamen *EconoCuento*. El presente número integra los cuentos ganadores del primer lugar en 2023 y 2024. En el primero de éstos, Ana Kuroda resalta la importancia que para las personas tiene el sentirse parte del grupo y da pauta también para observar cómo la competencia y la amistad no están peleadas, mientras en el segundo Andrea González y Natalia Meza hacen patente el círculo de pobreza que suelen vivir muchas mujeres vulnerables en México.

Con mis mejores deseos de que estudiantes, profesores, investigadores y público en general, disfruten de estos interesantes escritos y a unos días de mi jubilación, aprovecho respetuosamente este espacio para agradecer a Dios por mi viaje de 39 años como profesor de economía, 15 de los cuales tuve el honor de colaborar en la edición de REE. Mi trabajo en mi queridísimo Tec, no habría sido posible sin el invaluable apoyo y ejemplo de compañeros y amigos de gran talento y calidad humana, a quienes guardo un profundo aprecio, admiración y respeto.

Afectuosamente,

José de Jesús Salazar Cantú  
Editor de Revista Estudiantil de Economía